
За каждой цифрой – 
человек

В январе – июне демографическая ситуация в Алтай-
ском крае начала улучшаться.

Сравнивая показатели естественной убыли населения 
текущего года и аналогичного периода прошлого, можно 
отметить сокращение с 9516 человек до 7063.

Несмотря на положительную тенденцию, есть и отрица-
тельные моменты. Так, продолжает падать рождаемость – 
в 2023 году родилось почти на 500 малышей меньше, чем 
годом ранее. Выросла и младенческая смертность – если 
в прошлом году умерло 34 ребенка до года, то в нынеш-
нем – 37.

Одновременно растет количество браков и разводов. Если 
в 2022 году поженились 5054 пары, а развелись 4951, то в 2023 
году обменялись кольцами уже 5324 пары, но и завершили 
отношения сразу 5281.

Герман КИТИН

Грузы в плавании
С начала навигации в Алтайском крае водным транс-

портом перевезено более 700 тыс. тонн грузов. До конца 
ноября планируется достичь отметки 1,3 млн тонн.

Всего в регионе обслуживается 623 км судоходных путей, 
на них задействованы четыре земснаряда и более 50 единиц 
флота. Наиболее востребованные направления: Барнаул – Ма-
летино, Малетино – Камень-на-Оби, Барнаул – Усть-Пристань, 
Барнаул – Бийский и Советский районы.

Это позволяет разгрузить трассы региона от крупнога-
баритного транспорта и сохранить качество дорожного 
полотна.

К слову, между Правительством Алтайского края и Росмор-
речфлотом подписано соглашение на 2023 год, благодаря 
которому на содержание транспорта и инфраструктуры 
внутренних водных путей в границах Алтайского края на-
правлено более 120 млн рублей.

Антон ПЕТРОВ

События на Украине
Об основных событиях 543-го дня специальной военной 

операции России.
20 августа пресечена попытка Киева совершить теракт 

с помощью БПЛА на территории Москвы и Подмосковья. 
Беспилотник подавлен средствами РЭБ, сообщили в Мин-
обороны РФ.

Украинский БПЛА атаковал здание железнодорожного 
вокзала в Курске, возник пожар, пострадало пять человек.

Попытка теракта с использованием дронов была пред-
принята в Ростовской области. Над Белгородской областью 
российская ПВО сбила два украинских БПЛА.

На основных направлениях за сутки Киев потерял порядка 
700 военнослужащих.

В районе города Очакова в Николаевской области унич-
тожен склад боеприпасов украинских войск.

Премьер Дании Метте Фредериксен заявила, что страна 
передаст Киеву 19 истребителей F-16.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Символ страны
Сегодня отмечается День 
Государственного флага 
Российской Федерации.

22 августа 1991 года в Москве 
над Белым домом был впервые официально 
поднят российский триколор, который заменил 
в качестве государственного символа красное 
полотнище с серпом и молотом. В этот день при-
нято постановление считать его официальным 
национальным флагом России.

Впервые флаг был поднят в царствование 
Алексея Михайловича на русском военном 
корабле «Орёл». Законным же отцом триколо-
ра признан Пётр I. В 1705 году он издал указ, 
согласно которому «на торговых всяких судах» 
должны поднимать бело-сине-красный флаг.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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На эти цели направлено более 181,93 млн руб-

лей. Для обеспечения таких пациентов в этом 
году дополнительно включено восемь между-
народных непатентованных наименований 
лекарств. Их назначают, если у пациента есть 
осложняющий диагноз. Эти препараты получили 
11 106 жителей края.
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Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Преимущественно 
без осадков. В утренние часы туман.

+25о +30о +25о +27о

Ветер южный, ночью 2-7 м/с, 
порывы до 13 м/с, днем 4-9 м/с, по 
северо-западу порывы до 16 м/с. 
Преимущественно без осадков, 
днем по западу кратковременные 
дожди, грозы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Ночью преимуще-
ственно без осадков, днем местами 
кратковременные дожди, грозы.

23 августа

24 августа

Шторм-прогноз, неблагоприятные погодные условия.

день +11о +16о

+27о +32о

ночь
+

день +10о +15о

ночь

+27о +32о
+

  ТЕМА ДНЯ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае
сегодняЗемлю за заслуги

26 миллиардов 
для промышленности

!

В минувшую субботу заместитель пред-
седателя Правительства РФ Денис Ман-
туров посетил заводы в Бийске. Он по-
хвалил губернатора Виктора Томенко 
за поддержку предприятий Алтайского 
края и обещал, что Минпромторг РФ 
вложит в промышленность региона 26 
миллиардов рублей.

З������� �������
На встречу с вице-премьером собрались промыш-

ленники края, представив на выставке новинки про-
изводства, актуальные в рамках импортозамещения.

Председатель общественной палаты Алтайского 
края, член правления Союза промышленников Ал-
тайского края Юрий Шамков отметил, что данная 
встреча – это знаковое событие.

– Алтайская промышленность в последние годы 
стабильно показывает рост. Надеюсь, что приезд ви-
це-премьера не пройдет бесследно. Будут предложены 
дополнительные инструменты промышленности. 
Сегодня предприятия увеличивают производствен-
ные площади, осваивают новые линейки продукции. 
Много импортных товаров ушло с рынка, и у нашей 
промышленности появился ресурс для развития. 
Основная проблема отрасли – кадры, и в этой сфере 
нужно находить дополнительные пути решения. 
На мой взгляд, мощным стимулом привлечения 
кадров была бы льготная ипотека для работников 
предприятий оборонно-промышленного комплекса. 
Эта идея уже в процессе обсуждения на различных 
федеральных площадках, – сказал Юрий Шамков.

На выставке нам удалось поговорить с предста-
вителями промышленной отрасли.

– Мы производим маскировочные комплекты, 
защищающие от тепловизоров. Можем выпускать до 
10 тыс. изделий в месяц. Маскировочные костюмы 
очень легкие, весят всего 600 граммов. А изначально, 
когда мы начинали их разработку, они весили несколь-
ко килограммов. Выпускаем балаклавы, маскировоч-
ные костюмы, карематы, вещмешки, укрывные чехлы 
на технику и т.д. Очень много заказов. Продукция для 
нужд армии занимает 90% нашего производства. При 
этом мы выпускаем и «мирный» текстиль: спортивные 
костюмы, бомберы и т.д.. Быстро реагируем на запро-
сы рынка, перестраиваем производство. Когда были 
ковидные ограничения, мы переориентировались на 
противоковидные костюмы, – отметил гендиректор 
компании НТО «Лазер» Антон Иванов.

(Окончание на 2 стр.)

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко предложил еще 
одну меру поддержки для участников СВО. Военнослужащие и 
члены семей погибших участников специальной военной операции 
смогут получать бесплатные земельные участки. 

Планируется, что соответствующий 
законопроект рассмотрят на очередной 
сессии АКЗС в августе. Землю можно будет 
использовать для строительства дома, 
ведения личного подсобного хозяйства 
или садоводства, пояснил губернатор.

В Алтайском крае ветераны боевых 
действий уже имеют право на получе-
ние земельного участка наряду с дру-
гими особыми категориями граждан с 
учетом критерия нуждаемости. Новый 
законопроект расширит действие льготы 

на военнослужащих и добровольцев, 
удостоенных звания Героя России и 
награжденных орденами за заслуги в 
ходе СВО.

Виктор Томенко подчеркнул, что в 
регионе уже действует более тридцати 
мер поддержки бойцов и их семей, вклю-
чая горячие линии и центры помощи. 
Также в качестве материальной помощи 
из бюджета с начала СВО им выделили 
более 1,5 млрд рублей.

Никита ИВАНОВ

Как управлять 
беспилотниками?

С 1 сентября в Алтайском крае 
начнет работу первый волонтер-
ский центр подготовки операто-
ров и инструкторов беспилот-
ных летательных аппаратов и 
РЭБ-защиты для решения задач 
в зоне СВО.

В настоящее время в России на-
блюдается нехватка квалифици-
рованных инструкторов, которые 
могли бы обучать специфике управ-
ления беспилотниками. Подготовку 
в нашем регионе планируют орга-
низовать на базе педуниверситета, 
сообщил глава регионального ис-
полкома Народного фронта Сергей 
Войтюк. К слову, в аграрном универ-
ситете уже готовят специалистов по 
управлению сельскохозяйственны-
ми дронами.

Дмитрий СЕРДОВ

Предприятие «Алтайвитамины» разработало новые линейки продукции.

Денис Мантуров живо интересовался новинками алтайских заводов.

Антон Иванов.
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Индекс промышленного производства 
в крае по итогам 2022 года составил около 
102%, что почти на 2% выше общероссий-
ского уровня.

В целом о ситуации в промышленно-
сти доложил вице-премьеру губернатор. 
По итогам первого полугодия текущего 
года ИПП выше предыдущего на 7,5%. 
Основное влияние на высокую динамику 
оказывают положительные показатели в 
производстве автотранспортных средств, 
готовых металлических изделий. Так как 
у нас сельскохозяйственный регион, есть 
сегмент предприятий, которые специа-
лизируются на производстве сельскохо-
зяйственной техники.

– По производству почвообрабатываю-
щей техники мы первые в стране, а также 
по производству зерносушилок, фото-
сепараторов и целого ряда продукции. 
Наши предприятия осваивают новые 
виды, импортозамещая продукцию, – 
рассказал вице-премьеру губернатор.

Дополнительные  
средства

Денис Мантуров остался доволен ос-
мотром заводов в Бийске и сказал, что 
у промышленности региона есть боль-
шой потенциал и перспективы развития. 
По словам вице-премьера, предприятия 
успешно используют федеральные и ре-
гиональные меры поддержки. Он оценил 

повышение зарплат работников Бийского 
олеумного завода сразу на 30%.

– Мы видим заинтересованность про-
мышленных предприятий в развитии 
и понимание того, какими мерами ре-
гиональной и федеральной поддержки 
можно воспользоваться. В целом у про-
мышленности Алтайского края большие 
перспективы, хороший потенциал, – ска-
зал вице-премьер.

Губернатор Алтайского края Виктор То-
менко подчеркнул, что в крае, несмотря на 
санкции и сложную экономическую ситу-

ацию, продолжается рост промышленно-
го производства. Предприятия решают 
важнейшие задачи по импортозамеще-
нию. Он поблагодарил вице-премьера за 
те меры поддержки, которые получают 
предприятия от федерального центра. 
Также губернатор подчеркнул, что в ре-
гионе идет большая работа по подготовке 
кадров для промышленного сектора.

В ходе встречи Виктор Томенко дого-
ворился с Денисом Мантуровым о том, 
что алтайские предприятия получат от 
Минпромторга РФ поддержку. Общая 

сумма составит около 26 миллиардов ру-
блей. В частности, около 15 млрд рублей 
направят на Бийский олеумный завод. 
Рубцовский машиностроительный завод 
в следующем году начнет масштабное 
обновление, на которое из федерального 
бюджета выделят около 4 млрд рублей.

Губернатор Виктор Томенко подчер-
кнул большую роль фармацевтических 
предприятий в развитии промышлен-
ности Бийска. Около 20 предприятий 
в Алтайском крае имеют лицензию на 
производство лекарственных препаратов, 

и многие из них сконцентрированы в Бий-
ске. Глава региона считает, что они имеют 
важное значение для промышленного 
потенциала города и вносят значитель-
ный вклад в развитие фармацевтической 
промышленности России.

– В целом промышленность остается 
самой крупной, несущей отраслью для 
экономики Алтайского края, – подытожил 
Виктор Томенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН 

 (фото)

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  НОВОСТИ .
Разнообразить  

досуг
В рамках «Марафона долголетия» в Барнауле открыли  

«Добро.Центр» для пожилых людей.
По словам главы региона Виктора Томенко, в центре пожи-

лые смогут изучать, как работать на компьютере, танцевать, 
заниматься скандинавской ходьбой и йогой, участвовать в 
организации театральных постановок, а еще учить англий-
ский язык.

Летом 2022 года волонтеры вместе с Ольгой Степановой, 
руководителем алтайского центра «серебряного» доброволь-
чества, выиграли грант на приобретение оборудования для 
«Добро.Центра».

«Добро.Центры» являются федеральным проектом. Они от-
крываются во многих регионах России.

В Алтайском крае их уже пять. Три – в Барнауле, по одному 
– в Бийске и Славгороде.

Взялись  
основательно

В рамках федеральной программы по модернизации 
школьных систем образования в Шебалинской школе имени 
братьев Кравченко в Бийском районе проводят капитальный 
ремонт. На эти цели из краевого и федерального бюджетов 
направили 175 миллионов рублей.

В настоящий момент капитальный ремонт завершен на 92%.
По словам директора школы Владимира Попова, не забыли 

и о безопасности – появились новые системы пожарной сиг-
нализации, системы оповещения ГО и ЧС, видеонаблюдения.

В обновленном здании Шебалинской школы создали музей, 
а также отдельное пространство для школьного театра. В но-
вом учебном году здесь организуют юнармейское движение и 
первичное отделение Российского движения детей и молодёжи 
«Движение Первых».

Антон ПЕТРОВ

Антидрон  
Росгвардии

В арсенал регионального управления Росгвардии при под-
держке фонда В.А. Шаманова «Защитники Отечества» пере-
дано новейшее антидроновое ружье «Дрон-1200», сообщает 
пресс-служба ведомства.

Радиочастотный подавитель способен заглушить все каналы 
управления БПЛА, а также фото- и видеопередачу информации 
с квадрокоптеров.

Его антенны направляют мощный импульс в направлении 
дрона и перебивают его сигнал. В зависимости от настроек 
беспилотник может упасть или зависнуть на месте, потеряв 
связь с оператором.

Юлия РОМАНОВА

«Откуда  
вас забрать?»
С 1 сентября в России вступит 
в силу новый закон о такси, по 
которому водители будут обяза-
ны иметь на руках документы, 
которых ранее не было. Среди них 
так называемое разрешение на 
перевозку пассажиров.

Недавно от барнаульских таксистов 
появилась информация о том, что мно-
гие водители с середины июля якобы 
не могут добиться получения нужно-
го документа от регионального Мин-
транса из-за отсутствия бланков. Исто-
рия вызвала резонанс в социальных  
сетях.

Однако, как рассказали «Алтай-
ской правде» в краевом Министерстве 
транспорта, все это дезинформация. 
Разрешения, о которых идет речь, вы-
даются еще с 2011 года. На протяжении 
более чем 10 лет известные агрегаторы 
не требовали от водителей наличия та-
кого разрешения, поэтому в такси мог 
работать кто угодно. Ситуацию исправил 
новый закон.

В связи с этим до начала июля было 
выдано более 300 разрешений. До конца 
августа цифра будет неуклонно расти. Все-
го, по последним данным, на территории 
Алтайского края в рамках действующего 
закона о такси выдано более 27 тысяч 
необходимых разрешений.

В Минтрансе отметили, что выпол-
нить процедуру можно не выходя из 
дома, через портал «Госуслуги». Также 
есть возможность лично прийти в любой 
офис МФЦ.

К заявлению необходимо приложить:
• копию паспорта заявителя,
• копию свидетельства о регистра-

ции транспортного средства,
• договор аренды транспортного 

средства.
Добавим, что, помимо разрешения 

на перевозку пассажиров, таксистам 
придется выбрать один из трех путей: 
стать самозанятым, оформиться как 
ИП или работать по найму с трудовым 
договором.

Дмитрий СЕРДОВ

Освоили теорию и практику
В Барнауле обучают операторов 
работе с комплексами обработки 
избирательных бюллетеней, сооб-
щает крайизбирком.

Учебный курс предполагает теоретическую 
и практическую часть. В завершение слушате-
ли проходят тестирование. В Бийске и Рубцов-
ске обучение начнется на следующей неделе.

При проведении голосования на выборах 
губернатора Алтайского края 10 сентября будут 
использоваться технические средства подсчета 
голосов – КОИБ-2010 и КОИБ-2017. Комплек-
сы будут применяться на 275 избирательных 
участках – в Барнауле, Бийске, Рубцовске и 
Новоалтайске.

Татьяна ПЕРВОВА 
(фото из сети Интернет)

Фары на кабинах машин за-
жглись. Ковши плавно взле-
тают вверх-вниз, словно в 
такт музыке. На площадке 
ДСУ Новоалтайска водители 
фронтальных погрузчиков 
устроили небольшой флеш-
моб. 23 единицы дорожной 
техники в очередной раз 
получили города и районы 
Алтайского края.

В Барнаул
Водители и главы районов вы-

строились в ряд для торжественно-
го вручения ключей от дорожной 
техники.

Заместитель главы админи-
страции города по дорожному 
хозяйству и транспорту Антон 
Шеломенцев рассказал, что теперь 
в распоряжение города Барнаула 
поступает кран-манипулятор, ко-
торый будет задействован в рабо-
те муниципального предприятия 
«Барнаулгорсвет» как для обслу-
живания действующих сетей, так 
и для внедряемой Электронной 
транспортной системы (ЭТС) в 
рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги».

– Такой техники в городе у нас 
больше нет. В целом для электронной 
транспортной системы нам выделят 
три машины: кран-манипулятор, 
прицеп и автовышку. ЭТС уже на 
втором этапе внедрения. И мы уста-
навливаем на светофоры датчики и 
камеры, и спецтехника для этого, 
конечно, необходима, – отметил 
Антон Шеломенцев.

В целом Барнаул за 5 лет получил 
от края более 20 единиц техники. 
Это большое подспорье в работе 
коммунальщиков.

В раи� оны
Тракторист Ребрихинского райо-

на Денис Тебякин вернется из Ново-
алтайска с новеньким фронтальным 
погрузчиком.

– Хорошо будет сугробы зимой 
на нем чистить. Порой грейдер не 
справляется, с новой машиной по-
ловчей будет. В Тулай теперь свобод-
но доедем. Там сильно переметает 
зимой, а весной грунтовые воды село 
топят, оно в низине расположено, 
за 30 километров от райцентра. 
А так по всему району мотаемся. 
Помогаем жителям. Летом с помо-
щью погрузчика можно карьеры 
копать, землю грузить. До этого мы 
от края грейдер получили и экска-

ватор. Техника современная – для 
людей: и кондиционер в кабине есть, 
и обзор хороший.

Замглавы администрации Ребри-
хинского района по оперативным во-
просам Виталий Захаров подтвердил 
необходимость дорожной техники 
для района.

– На новых машинах мы выпол-
няем достаточно большой объем 
работы и разноплановые задачи, 
начиная от ремонта и содержания 
улично-дорожной сети, заканчивая 
поддержкой местных инициатив. 
Мы строим дороги, отсыпаем щеб-
нем, приводим их в нормативное 
состояние. С помощью экскаватора 
оперативно ликвидируем аварий-

ные ситуации на инженерных сетях. 
Фронтальный погрузчик ускорит 
выполнение ремонтных работ и 
очистку улиц от снега. Техника тя-
желая, добротная. Погрузчик стоит 
7,5 млн рублей, произведен в Бело-
руссии. Нам самим, конечно, такой 
не купить, – сказал Виталий Захаров.

Вручал ключи от дорожной техники 
лично губернатор. Он сам проверил 
технику, поднявшись в кабину фрон-
тального погрузчика, который отпра-
вится в Тальменский район. О том, как 
работает эта машина, главе региона 
рассказал водитель Николай Авсин.

В Алтайском крае самая высокая 
в стране протяженность автомобиль-
ных дорог общего пользования, 

и справиться с их ремонтом и строи-
тельством без современной мощной 
техники непросто. За последние годы 
в крае приобретено более 600 единиц 
дорожной техники. На эти цели из 
федерального и краевого бюджетов 
направлено 4,5 млрд рублей. Все это 
дает возможность строить дороги.

– Мне хочется, чтобы со време-
нем вручение дорожной техники 
стало для нас не чем-то необычным, 
а превратилось в рутинный процесс, 
когда каждый район получал бы ее 
столько, сколько ему нужно, и не 
удивлялся тому, что технику дали, 
– отметил Виктор Томенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
 Олег БОГДАНОВ (фото)

  ИНФРАСТРУКТУРА .

  РЕЗОНАНС .  ВЫБОРЫ–2023 .

На погрузчике с комфортом

26 миллиардов для промышленности

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
22 августа –  

День Государственного флага РФ

Уважаемые жители  
Алтайского края!

Поздравляем вас с Днём Государственного 
флага!

История России на протяжении веков связана с бело-си-
не-красным стягом. Впервые его подняли более 350 лет назад 
на первом русском парусном корабле «Орёл». Триколор был 
личным штандартом Петра I, а при Николае II признан 
официальным флагом страны. Возвращение трехцветного 
знамени в 1991 году в качестве государственного символа 
стало знаком преемственности и верности традициям.

Сегодня Россия проводит независимую политику под 
триколором, защищая свои ценности и интересы. Любовь 
к Родине и ответственность за ее судьбу помогают нам, 
жителям Алтайского края, вносить весомый вклад в бла-
гополучие и безопасность страны.

Желаем вам крепкого здоровья, благополучия, мира 
и добра!

Правительство Алтайского края  
и Алтайское краевое Законодательное 

Собрание.

вложено в 
строительство 
дорог Алтай-
ского края за 
последние 
пять лет

75 млрд руб. 

«Мы видим заинтере-
сованность промыш-
ленных предприятий в 
развитии и понимание 
того, какими мерами 
региональной и феде-
ральной поддержки 
можно воспользо-
ваться. В целом у про-
мышленности Алтай-
ского края большие 
перспективы, хороший 
потенциал».

Теперь дороги чистить и ремонтировать будет легче.

Денис Тебякин.

На НТО «Лазер» производят маскировочные костюмы.Автоматизация производства на предприятии «Алтайвитамины».

Новая техника пошла в районы.

(Начало на 1 стр.)
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Выборы Губернатора Алтайского края
Еще три недели, и мы узнаем, 
кого же жители Алтайского 
края хотят видеть следующие 
пять лет в роли главы региона. 
Выборы губернатора пройдут в 
этом году в течение трех дней 
– 8, 9, 10 сентября.

������
В Алтайском крае свои голоса за кан-

дидата смогут отдать 1,8 млн человек. 
Наибольшее число избирателей в Бар-
науле – 530,5 тыс. человек. По традиции 
лидером остается Индустриальный район, 
на территории которого зарегистрировано 
190,8 тыс. избирателей.

На втором и третьем местах – Ленин-
ский и Центральный районы с количе-
ством избирателей 103,2 тыс. и 100,2 тыс. 
соответственно. На втором месте среди 
городских округов по числу избирателей 
Бийск – на территории наукограда участие 
в выборах могут принять 157 тыс. изби-
рателей. На территории Рубцовска – 94 
тыс. избирателей.

Среди муниципальных районов и окру-
гов наиболее многочисленными стали 
Первомайский район – 42,6 тыс. избира-
телей, Каменский район – 36,5 тыс. из-
бирателей, Тальменский район – 33 тыс. 
избирателей, Павловский район – 33 тыс. 
избирателей, Бийский район – 26 тыс. 
избирателей, Шипуновский район – 22 
тыс. и Благовещенский район – 21 тыс. 
избирателей.

КОИБ � ���������������
В регионе около 1700 УИК, сформиро-

ванных на пятилетний срок полномочий, 
и 15 УИК в местах временного пребывания 
избирателей.

При проведении голосования на выбо-
рах Губернатора Алтайского края будут 
использоваться технические средства 
подсчета голосов – комплексы обработки 
избирательных бюллетеней (КОИБ-2010 
и КОИБ-2017).

Проголосовать с помощью КОИБ смо-
гут жители четырех городов. В Барнауле 
таких участков будет 150, в Бийске – 70, 
в Рубцовске – 33 и в Новоалтайске – 22.

На всех участках для голосования, где 
не будут применяться КОИБ, используют 
технологию изготовления протоколов 
участковых избирательных комиссий об 
итогах голосования с машиночитаемым 

кодом (QR-кодом) и ускоренного ввода дан-
ных протоколов участковых комиссий 
об итогах голосования в ГАС «Выборы» 
с применением машиночитаемого кода.

При проведении выборов Губернатора 
Алтайского края организуют видеонаблю-
дение (видеофиксация) в территориальных 
комиссиях и в помещениях для голосо-
вания. Видеонаблюдение с трансляцией 
видеоизображения на служебный портал 
будет осуществляться во всех 75 террито-
риальных избирательных комиссиях и в 
470 помещениях для голосования. Еще 1000 
участков оснастят видеорегистраторами, 
которые запишут видеоизображения на 
внутреннюю карту памяти.

Избирательные участки с видеонаблю-
дением – наиболее крупные и охватывают 
55% избирателей Алтайского края, а с уче-
том применения средств видеофиксации 
этот показатель достигает 98% от числа 
избирателей региона.

��������� УИК
Центризбирком запустил пилотный 

проект адресного информирования граж-
дан о выборах с использованием прило-
жения «Мобильная УИК». В преддверии 
Единого дня голосования в августе и 
сентябре сервис протестируют на всех 
уровнях выборов в большинстве регио-

нов. Если он понравится избирателям, 
его задействуют на выборах президента 
в следующем году.

Цель пилотного проекта мобильной 
участковой избирательной комиссии – 
персонально оповещать граждан о голо-
совании.

Сегодня проект реализуется в 78 субъ-
ектах РФ, в нем участвуют больше 10 тысяч 
УИК. Обучение работе с новой программой 
прошли уже более 36 тысяч человек.

В пилотном варианте проект затронет 
все уровни выборов, включая довыборы 
в Госдуму и губернаторские кампании в 
20 регионах. С помощью нового сервиса 
в Центризбиркоме рассчитывают повы-

сить качество информирования избира-
телей и их интерес к выборам, а также 
оперативность и удобство работы самих 
членов УИК.

В Алтайском крае проект реализуется 
на территории муниципальных районов, 
сельских муниципальных округов Алтай-
ского края и охватит более 45% избирате-
лей региона. В организации подомового 
(поквартирного) обхода будет задействова-
но почти 70% участковых избирательных 
комиссий – 1,2 тыс. УИК.

На первом этапе проекта – с 7 по 20 
августа – члены участковых комиссий 
расскажут о ходе подготовки и проведения 
выборов Губернатора Алтайского края, 

представят информацию о возможных 
форматах голосования, зарегистриро-
ванных кандидатах и окажут консуль-
тационную помощь. Членов УИК можно 
будет узнать по белой кепке с логотипом 
ЕДГ-2023 и бейджу, с собой у них будут 
документы (удостоверение члена УИК, 
паспорт) и информационные материалы.

������ ����
Досрочное голосование на выборах 

Губернатора Алтайского края пройдет 
в двух населенных пунктах региона с 20 
августа по 7 сентября 2023 года. Этот фор-
мат предусмотрен для отдельных групп 
избирателей, находящихся в значительно 
удаленных от помещения для голосова-
ния местах, транспортное сообщение с 
которыми отсутствует или затруднено.

Проголосовать досрочно смогут поряд-
ка 40 избирателей, проживающих в селе 
Кедровка Ельцовского района и поселке 
Тигирек Краснощёковского района. В ор-
ганизации и проведении голосования 
задействованы участковые избирательные 
комиссии № 756 и № 1025.

И������ УИК
Именем Василия Макаровича Шукшина 

назван избирательный участок № 653 по 
адресу: ул. Советская, 104 в селе Сростки 
Бийского района.

Шукшин, конечно, не единственный, 
в честь кого назван избирательный уча-
сток. В Алтайском крае в честь ветеранов 
различных войн, известных актеров, писа-
телей и ученых названы уже 105 участков. 
В Ребрихе в местном ДК избирательный 
участок носит имя заслуженного артиста 
СССР, участника Великой Отечественной 
войны Алексея Ванина. В день выборов 
здесь проводут кинопоказ и устроят вы-
ставку. Участок в здании администрации 
Власихи будет носить имя Петра Столыпи-
на. Многие участки будут названы в честь 
героев Великой Отечественной войны 
и участников боевых действий в Чечне.

11 из этих участков находятся в Бар-
науле.

Именной участок располагается на базе 
музея при детской школе искусств «Тради-
ция». Поэтому избиратели смогут не только 
проголосовать, но и ознакомиться с экспо-
зицией музея. Здесь представлены костюмы 
конца XIX – начала XX века, а также пред-
меты быта крестьянской избы.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Печатная площадь, зарезервированная редакцией 
для проведения предвыборной агитации, 
но не востребованная кандидатом 

на должность Губернатора Алтайского края
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Мобильный избиратель и ДЭГ
На выборах Губернатора Алтайского 
края избиратели смогут проголосовать 
на любом избирательном участке ре-
гиона. Это стало возможно благодаря 
механизму «Мобильный избиратель», 
который предназначен для тех, кто в 
дни голосования окажется не по месту 
своей регистрации. Подать заявление 
о голосовании по месту нахождения 
можно с 24 июля по 4 сентября:

в 78 пунктах на базе территориальных избира-
тельных комиссий в городах и районах Алтайского 
края;

в 71 филиале Многофункционального центра 
в городских округах и центрах муниципальных 
районов;

в электронном виде через портал «Госуслуги».
С 30 августа по 4 сентября 2023 года в 1699 

пунктах на базе участковых избирательных 
комиссий.

График работы пунктов в избирательных ко-
миссиях: 

– в рабочие дни (понедельник-пятница) с 15.00 
до 20.00,

– в выходные (суббота-воскресенье) с 10.00 до 
14.00.

В ��� �������� ДЭГ
В единый день голосования в сентябре избирате-

ли Алтайского края впервые смогут сделать выбор 
дистанционно. Для этого необходимо обладать ак-
тивным избирательным правом и иметь подтверж-
денную учетную запись на портале «Госуслуги».

Заявления для участия в дистанционном элек-
тронном голосовании принимаются на портале 
«Госуслуги»  с 24 июля по 4 сентября.

Проголосовать можно будет с любого электронного 
устройства в один из дней 8, 9 или 10 сентября 2023 года.

Дистанционное электронного голосование будет 
впервые применяться на выборах Губернатора Алтай-
ского края и всех иных совмещенных с ними выборах 
в единый день голосования в сентябре этого года.

Технология ДЭГ соответствует всем принци-
пам избирательного права, предусмотренным 
действующим законодательством. К настояще-

му моменту сформирована полная, объемная, си-
стемная правовая база, касающаяся применения 
дистанционного электронного голосования, в том 
числе с учетом совершенствования механизмов на 
протяжении нескольких электоральных сезонов. 
Уровень обеспечения информационной безопас-
ности процедуры и защищенности персональных 
данных пользователей подлежат очень высокому 
классу лицензирования и государственной защиты.

Требования к участникам ДЭГ такие же, как и к 
избирателям, которые планируют прийти на участок.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА
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Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик – ООО «Советская крупа», Алтайский край, Смолен-

ский район, с. Точильное, ул. Шоссейная, д. 76. Кадастровый инже-
нер – Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский край, Смо-
ленский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, e-mail: ada51@mail.
ru, тел. 8-961-984-9158, аттестат № 22-13-33. Кадастровый номер ис-
ходного земельного участка 22:41:030201:256, установлено отно-
сительно ориентира, расположенного: Алтайский край, Смолен-
ский район, в административных границах участка с кадастровым 
номером 22:41:030201:256. Ознакомиться с проектом межевания, 
представить обоснованные возражения можно по адресу: 659600, 
Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 
46б, тел. 8-961-984-9158, в течение тридцати дней со дня опублико-
вания настоящего извещения.

Извещение
о согласовании местоположения границ  земельного участка

Заказчик: Черновольцева Валентина Ильинична, 659417, Алтай-
ский край, Зональный район, с. Савино, ул. Новая, д. 3, кв. 1.

Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., аттестат № 22-11-296, Ал-
тайский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухо-
ва, д. 84, кв. 10, labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886. 

Извещаем дольщиков земельного участка с кадастровым номе-
ром 22:43:030001:27, что в отношении земельного участка с када-
стровым номером 22:43:030001:13, с местоположением: Алтайский 
край, Солонешенский район, земли Карповского сельсовета, про-
водятся кадастровые работы по уточнению местоположения  гра-
ниц и площади земельного участка. 

Ознакомиться с проектом межевого плана, представить обосно-
ванные возражения можно в течение 30 дней с момента опублико-
вания извещения по адресу  кадастрового инженера.

  НАЦПРОЕКТЫ 

  МЕДИЦИНА 
Зачем световозвращатели  

детям
«В этом году мой ребенок перешел в пятый класс. 

Будет, скорее всего, приходить домой уже затемно. 
В школе рекомендуют купить для него световозвра-
щающий элемент и прикрепить на одежду. Как это 
может помочь?

Мария Павлова, г. Барнаул».

На этот вопрос отвечает пресс-служба ГУ МВД России по краю:
– Использование пешими участниками дорожного движения 

световозвращающих элементов, в том числе несовершенно-
летними, поможет избежать проблем при переходе дороги в 
темное время суток.

Без таких элементов водитель в темное время суток, исполь-
зуя ближний свет фар, увидит человека только с расстояния 
30–50 метров, а при наличии световозвращателей у пеших участ-
ников дорожного движения это расстояние увеличивается до 
150 метров. При включенном дальнем свете – до 400 метров. Такое 
расстояние позволит водителю не просто избежать ДТП, но и не 
создать аварийной ситуации, снизить скорость заблаговременно.

В преддверии нового учебного года рекомендуем родителям 
позаботиться о наличии световозвращающих элементов на одежде 
детей, так как именно эти аксессуары способны уберечь ребенка на 
дороге от возможных трагических последствий. Родителям надо 
помнить, что в список покупок стоит включать не только школьные 
принадлежности, форму, сезонную одежду, но и световозвращатели.

Взрослым лучше контролировать, чтобы ребенок носил 
световозвращающие элементы независимо от времени суток 
и сезона, особенно в непогоду. Вместе с этим дети-пешеходы 
должны знать и соблюдать правила безопасного поведения на 
дороге. Перед началом школьной поры родителям рекоменду-
ется провести с детьми беседу, напомнить правила дорожного 
движения, а также вместе с ребенком пройти по безопасному 
маршруту дом – школа – дом, обратив внимание на возможные 
«дорожные ловушки», и объяснить, где следует быть особенно 
внимательным и сосредоточенным.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Законно прогулять работу
«1 сентября дочь пойдет в первый класс. Хотел 

сходить вместе с ней на линейку, но работаю, по-
тому что пятница. Можно ли получить выходной 
в рамках закона?

Евгений Трофимов, г. Барнаул».

О законных способах рассказал директор департамента юридиче-
ской практики по трудовому праву в SuperJob Александр Южалин:

– Да, такие варианты есть. Например, если вы являетесь 
донором, сдаете кровь или ее компоненты, то согласно закону, 
у вас есть дополнительный оплачиваемый выходной день. Вы 
можете совершенно свободно использовать его в любое время, 
и 1 сентября – не исключение.

Есть возможность взять 1 сентября отпуск без сохранения 
заработной платы – так называемый отпуск за свой счет.

Если работодатель привлекал или собирается привлечь вас 
к работе в выходной день или к сверхурочной работе, то вместо 
повышенной оплаты можно выбрать дополнительный день 
отдыха и использовать его 1 сентября.

Кроме того, родителям ребенка-инвалида полагаются четыре 
дополнительных оплачиваемых дня в месяц.

Ну и наконец, несмотря на то, что День знаний по закону не 
является нерабочим праздничным днем, некоторые работо-
датели идут навстречу своим работникам и дают в этот день 
дополнительный выходной.

Подготовил Дмитрий СЕРДОВ

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ АЛТАЙСКОГО КРАЯ
РЕШЕНИЕ от 15.08.2023 № 46/381-8 

Об аннулировании регистрации кандидата на должность Гу-
бернатора Алтайского края Вакаева Владислава Александровича

Рассмотрев поступившее в Избирательную комиссию Алтайского 
края 15 августа 2023 года письменное заявление кандидата на долж-
ность Губернатора Алтайского края Вакаева Владислава Александро-
вича, выдвинутого избирательным объединением «Региональное от-
деление в Алтайском крае Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ», о 
снятии своей кандидатуры, в соответствии с пунктом 30 статьи 38, 
пунктом 5 статьи 41 Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ  
«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Федерации», пунктом 1 статьи 55,  
пунктами 1 и 7 статьи 59, пунктом 5 статьи 81 Кодекса Алтайского края 
о выборах и референдумах от 8 июля 2003 года № 35-ЗС, пунктом 3.2 
Порядка открытия, ведения и закрытия специальных избиратель-
ных счетов для формирования избирательных фондов кандидатов 
при проведении выборов Губернатора Алтайского края, утвержден-
ного решением Избирательной комиссии Алтайского края от 13 апре-
ля 2023 года № 29/258-8, Избирательная комиссия Алтайского края

РЕШИЛА:
1. Аннулировать регистрацию кандидата на должность Губерна-

тора Алтайского края Вакаева Владислава Александровича, выдви-
нутого избирательным объединением «Региональное отделение в 
Алтайском крае Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ». 

2. Направить письменное указание в Алтайский филиал ПАО Сбер-
банк о прекращении финансовых операций по оплате расходов со 
специального избирательного счета кандидата Вакаева В.А.

3. Направить копию настоящего решения Вакаеву В.А.
4. Направить настоящее решение в территориальные избира-

тельные комиссии.
5. Направить настоящее решение в газету «Алтайская правда» 

для опубликования и разместить его на официальном сайте Изби-
рательной комиссии Алтайского края.

Председатель И.Л. АКИМОВА
Секретарь А.Г. ПОНОМАРЕНКО

В Бийске в молодежном цен-
тре «Родина» теперь ярко, 
громко и красиво! Здесь уста-
новили новое световое и зву-
ковое оборудование, а так-
же огромный светодиодный 
экран. Наш корреспондент 
побывал в обновленном зри-
тельном зале.

МЦ «Родина» находится в живо-
писном микрорайоне под названием 
АБ. Он является центром культуры 
и досуга этого уголка города. Здесь 
в различных детских кружках за-
нимаются дети со всего Бийска, на 
большой сцене проходят различные 
мероприятия, например недавно День 
физкультурника. С других микрорай-
онов также приезжают и молодежь, 
и взрослые, чтобы посмотреть инте-
ресный концерт либо поучаствовать 
в каком-нибудь творческом «движе».

И все бы ничего, да вот аппаратура 
молодежного центра давно уже про-
сила замены. Вокалисты плохо себя 
слышали, исполняя композиции.
Зрители также были не в восторге 
от качества звука, сцена освещалась 
крайне скудно и неинтересно, а о 
визуальном сопровождении и гово-
рить особо не приходилось.

Ах, как все� поменялось!
– Мы приняли участие в федераль-

ном проекте «Молодёжь России» на-
ционального проекта «Образование» 
вместе с Росмолодёжью и Алтаем 
Молодым (Управление молодёжной 
политики и реализации программ 
общественного развития Алтайского 
края. – Ред.), – рассказывает директор 
молодежного центра «Родина» Ираида 
Тискович. – Этот проект открывает 
широкий спектр возможностей как 
для педагогов, так и для юных жи-
телей города Бийска.

По словам Ираиды Тискович, 
Бийск выиграл немалую сумму в 
этом конкурсе. Большая часть по-

шла на благоустройство территории 
городского планетария, который так-
же входит в состав муниципального 
бюджетного учреждения «Родина», 
а порядка 8 млн было направлено 
на модернизацию зрительного зала.

– Конечно, это все для того, чтобы 
наш центр был местом притяжения 
для молодежи не только Бийска, но 
и ближайших районов, – добавляет 
Ираида Петровна.

Мы запое�м
И действительно: новый про-

фессиональный звук просто оше-
ломляет! Присутствующие в зале 
питомцы театра песни «Конфетти» 
тут же его пробуют. Яркие и теплые 
эмоции юных вокалисток подделать 
невозможно!

– Теперь-то мы запоем! – читается 
в глазах у будущих звездочек. Их веру 

в себя при таком звуке поддерживают 
и преподаватели коллектива.

– В нашей «Родине» мы вместе с 
другим руководителем «Конфетти», 
вокалистом Татьяной Богатовой, поем 
и танцуем с детьми 20 с лишним лет, 
– говорит Лариса Кенченбаева. – И мы 
такому обновлению, наверное, больше 
всех рады. Чтобы научить ребенка дви-
гаться на сцене, петь, а потом заявлять-
ся на какие-то конкурсы, такое оборудо-

вание просто необходимо. Сейчас при 
помощи нового звука мы слышим всю 
красоту голосов наших детей, которую 
мы всегда слышали, когда приезжали 
на большие конкурсы, где хорошая 
аппаратура. И тогда мы думали: «Вау, 
как хорошо наши детки умеют петь!» 
А сейчас совершенно другое, слуша-
ешь воспитанников на сцене нашей 
«Родины» и просто мурашки по телу!

И правда, звук в «Родине» такой, что 
дух захватывает, а когда выступления 
еще сопровождаются и красивыми 
разноцветными лучами от новых со-
фитов, то это вдвойне восхитительнее!

– Новая аппаратура нашему учреж-
дению, нашим юным артистам была 
очень нужна, – говорит глава Бийска 
Виктор Щигрев. Вместе с председа-
телем городской думы Сергеем Ла-
рейкиным он тоже посетил «Родину», 
чтобы познакомиться с работой уста-
новленного оборудования. – Мы обя-
зательно совместно с руководителями 
других учреждений, структурными 
подразделениями администрации 
города, при поддержке Правительства 
Алтайского края продолжим участие 
в самых различных конкурсах! Это 
реальная поддержка в продолжении 
обновления материальной базы го-
родских учреждений.

Ну и в завершение, конечно, несколь-
ко слов о светодиодном экране... Это 
уже второй такой огромный монитор, 
установленный в учреждениях Бийска. 
Счастливым обладателем первого стал 
городской Дворец культуры, его он по-
лучил в рамках подготовки к Малым 
краевым Дельфийским играм, которые 
были в Бийске в этом году, и сразу же 
опробовал в деле. А теперь и «Родина» 
может удивлять своих зрителей кра-
сочными видеорядами, сопровожда-
ющими замечательные выступления 
артистов молодежного центра. И все 
это – и экран, и звук, и профессиональ-
ный свет – стало доступно благодаря 
нацпроекту «Образование», Росмоло-
дёжи и Алтаю Молодому.

Павел СИДОРЕНКО 
 (фото автора)

В июле небольшой,  в три 
улицы и сотню жителей,  
поселок Раздольный Камен-
ского района справил 95-й 
день рождения. Настоящим 
подарком для селян стал 
приезд сюда на работу мо-
лодого фельдшера.

Дружная семья
У здания ФАП в Раздольном 

многолюдно. Жители пришли на 
медосмотр. Опираясь на бадожки,  
сидят на лавочке пожилые мужчи-
ны, свой трудовой век отдавшие род-
ной земле. У калитки рассуждают 
о здоровье женщины,  за плечами 
которых непростая сельская жизнь,  
работа,  большие семьи.

– Как ушла два года назад из ФАП 
Валя, за 28 лет работы ставшая в 
поселке всем родной,  так мы оси-
ротели,  – рассказывает Валентина 
Бобровникова. – Проблема встала с 
лекарствами,  укол поставить было 
некому. Скорой приходилось по два-
три раза за день мотаться к нам: лю-
ди-то все пожилые. Автобус к нам 
не ходит,  в город на такси не наез-
дишься. Очень плохо,  когда своего 
доктора рядом нет.

– Но теперь мы счастливые, ФАП 
открылся,  свой фельдшер снова у 
нас! – радуется вместе с односель-
чанами Галина Полухина.

Дел много
В маленьком ФАП большое ожив-

ление. Главный врач Каменской 
межрайонной больницы Светла-
на Шитова с новым фельдшером 
обсуждают предстоящие хлопоты 
по инвентаризации и обновлению 
оборудования,  компьютеризации 
рабочего места,  приведению в по-
рядок всей документации.

Всего два дня назад сняла замок 
с двери здания фельдшерско-аку-
шерского пункта Анастасия Корчем-
кина. Молодому фельдшеру всего 
21 год,  она в этом году окончила 
Каменский медицинский колледж и 
сразу с головой окунулась в работу.

В Раздольном новому медработ-
нику предстоит познакомиться со 
106 жителями поселка. Она уже 
начала подворный обход. Люди 
встречают радушно,  рассказывают о 
недугах,  принимаемых лекарствах 
и о жизни,  конечно. Местные бабу-
лечки уже начали подкармливать 

молоденькую фельдшерицу,  постря-
пушки в ФАП приносят.

Пределами Раздольного сфера 
деятельности начинающего фельд-
шера не ограничится. Медработник 
Попереченской амбулатории ушла в 
декрет,  Анастасия Корчемкина взя-
ла 550 попереченцев под свое крыло. 
Участок большой,  работы немало. Но 
девушка настроена оптимистично. 
Не стесняется советоваться с заведу-
ющей Новоярковской амбулаторией 
Светланой Корыткиной.

Молоде�жь приехала!
В ФАП звучат молодые голоса. 

Это студенты Алтайского меду-
ниверситета,  бойцы студотряда 
«Альбус» Мирон Кудашкин и Ни-
кита Бородин проводят медосмотр 
местного населения. Измеряют ста-
ричкам артериальное давление и 
сатурацию,  определяют рост и вес,  
слушают ритмы сердца и работу 
легких,  пальпируют. Все данные 
ребята заносят в разработанные 
больницей чек-листы,  которые 
потом изучат фельдшеры и участ-
ковые терапевты.

– Мы привлекли студентов-ме-
диков к первичному этапу диспан-
серизации взрослого населения,  – 

поясняет Светлана Шитова. – Они 
во время подворного обхода посетят 
так называемых молчащих пациен-
тов,  людей,  которые по каким-то 
причинам не обращаются в медуч-
реждения. Параллельно ведется 
забор анализов крови у местного 
населения,  чтобы составить макси-
мально полную картину состояния 
здоровья селян.

В Камне медицинский десант при-
няли в этом году впервые. Семь сту-
дентов АГМУ приехали в Каменскую 
межрайонную больницу 21 июня. Ра-
ботают процедурными медсестрами и 
медбратьями,  санитарами,  постовы-
ми сестрами и фельдшерами в отде-
лениях неврологии,  пульмонологии,  
травматологии,  скорой помощи. До 
конца августа им работы невпроворот.

Деревне нужно внимание
Рабочих мест в медицине предоста-

точно. В том числе и в сельской. В Ка-
менском районе 21 ФАП,  пять амбу-
латорий и одна участковая больница,  
в которых трудятся 27 медицинских 
работников. Фельдшерско-акушер-
ские пункты обеспечены кадрами на-
половину,  в амбулаториях и больнице 
не хватает врачей. К счастью,  прихо-
дят молодые специалисты – Любовь 
Холодова в Заречье,  Каролина Гома 
в Октябрьском и Анастасия Корчем-
кина в Раздольном. Людей старшего 
поколения с этого года региональное 
правительство поддерживает еже-
месячными доплатами к зарплате. 
В Каменском районе такую поддержку 
получат девять человек.

– Требуют внимания не только ка-
дры,  но и здания медучреждений,  мы 
их постепенно приводим в порядок,  
– отмечает Светлана Шитова. – Новые 
помещения в Аллаке и Луговом. В сле-
дующем году намечено строительство 
ФАП на станции Плотинная. В Гоно-
ховской амбулатории скоро начнется 
капитальный ремонт. В Столбовской 
участковой больнице и Попереченской 
амбулатории заменят окна.

Наталья ИСАЕВА 
 (фото автора)

  «АП»–ИНФО .

  ОФИЦИАЛЬНО .

Радость малого села

Прибавьте свет и дайте музыку

Юные звездочки «Конфетти» и преподаватели рады новому оборудованию.

Обновленный зал МЦ ждет своих зрителей.

Директор МЦ «Родина» Ираида Тискович.

Раздолинцы пришли на медосмотр.

Никита Бородин ведет прием селян.

Молодой фельдшер Анастасия Корчемкина.

«Это все для 
того, чтобы 
наш центр был 
местом при-
тяжения для 
молодежи не 
только Бийска, 
но и ближайших 
районов». 

БАРНАУЛБАРНАУЛ

БАРНАУЛБАРНАУЛ

mailto:inter27@interkad.alt.ru
mailto:inter27@interkad.alt.ru
mailto:labutinat@bk.ru
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На территории Монго-
лии с 12 по 19 августа 
прошел юбилейный, 
пятый по счету цикл 
фестивалей «Большой 
Алтай. Great Altai», в 
котором приняли уча-
стие порядка тысячи 
спортсменов из России, 
Китая, Казахстана, Мон-
голии и Беларуси.

П������ 
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Данный фестиваль прохо-
дит раз в два года, кочуя между 
странами Большого Алтая, а в 
2023-м вернулся в место своих 
истоков. В этот раз организа-
торы туристическо-спортив-
ного праздника подготовили 
богатую программу: на про-
тяжении недели участники 
фестиваля соревновались по 
17 международным и нацио-
нальным видам спорта. Отме-
тим, что событие подобного 
уровня состоялось во многом 
благодаря гранту Губернатора 
Алтайского края.

Первые три дня фестиваля 
прошли в городе Баян-Улгий, 
там же собрались и участники 
Международного координа-
ционного совета (МКС) «Наш 
общий дом – Алтай». Предста-
вители власти, гражданских 
объединений и ученые четы-
рех стран, соседствующих в 
регионе Большого Алтая, об-
судили совместные проекты в 
области культуры, экологии, 
образования и туризма.

Тем временем на горе Букен-
тау стартовал один из первых 
и самых ярких видов програм-
мы фестиваля – альпинистская 
дисциплина «Скайраннинг». 
13 августа 23 спортсмена взби-
рались на вершину горы, отку-
да открывалась величествен-
ная панорама на самый высо-
когорный город Монголии, 
со всех сторон окруженный 
двухтысячниками.

– Дистанция интересная – 
набор высоты порядка тысячи 
метров, – комментирует глав-
ный судья соревнований по 
альпинизму Марина Танкова, 
начальник отдела по развитию 
туризма профильного ведом-
ства в Алтайском крае. – При-
няли участие все представите-
ли – Китай, Россия, Монголия, 
Казахстан и Беларусь. Участ-
ники фотографировались с 
флагами фестиваля, делали 
селфи со своими тренерами, 
которые также поднялись, 
только на машинах (смеется). 
Какие сложности? Мне, как 
главному судье и организатору 
этого мероприятия, хотелось 
лучше украсить финишную 
зону. Но на вершине был силь-
ный ветер, что усложнило по-
становку финальной части. 
Тем не менее все получилось 
хорошо.

Природа не всегда была на 
стороне организаторов. Так, 
например, соревнования по 
рыболовному спорту пришлось 
перенести, поскольку река Ховд 
существенно помутнела из-за 
активного таяния ледников и 
обильных дождей в верховьях. 
Впрочем, рыболовы наполнили 

свои садки богатыми трофеями 
на озере Толбо-Нуур, среди ко-
торых были хариусы, налимы, 
щуки.

Н������ 
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Участники фестиваля жили 
в палатках. Спустя три дня они 
покинули Баян-Улгий и обра-
зовали новый базовый лагерь 
как раз на озере Толбо-Нуур. 
В промежутках между соревно-
ваниями спортсмены, тренеры, 
судьи вместе пили чай, созер-
цали и рисовали окружающие 
виды на холстах, жгли костры 
и пели песни, даже помогали 
друг другу в починке техники. 
В общем, были одной интерна-
циональной общиной.

Сергей Синицын – путеше-
ственник со стажем. Он бывал 
во многих странах, а заодно 
может похвастаться тем, что 
принимал участие в четырех 
фестивалях «Большого Алтая»: 
в Китае, Казахстане и России, 
а также Монголии, но уже в 
качестве зрителя.

– Я давно мечтал оказаться 
в Монголии, и вот моя мечта 
сбылась! – рассказывает Си-
ницын. – Очень нравится, что 

здесь теплая атмосфера, кру-
гом твои друзья: организатор – 
друг, друзья на обеде, на ужине, 
друзья на дистанции. Фести-
валь объединил людей из пяти 
стран! Это говорит о том, что 
дружба всегда побеждает! Здесь 
собрались жизнерадостные, 
активные ребята. Много лю-
бителей путешествий, таких 
же, как и я. А самое главное, 
что меня крайне обрадовало, – 
это подавляющее количество 
молодых людей! Значит, новое 
поколение идет по нашим сто-
пам!

Е��� 
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О таких фестивалях уместно 
сказать, что уже одно участие 
в них стоит победы. Но алтай-
ские команды были полны 
решимости сорвать весь куш 
впечатлений и эмоций.

Несмотря на то, что льви-
ную долю наград в последних 
видах программы фестиваля 
забирали представители Мон-
голии и Казахстана, которые 
были объективно сильнее в 
национальных видах спорта, 
таких как бухаша тартыс (пе-
ретягивание человеком быка), 
или в борьбе куреш, все же по-
бедителем общекомандного 
зачета фестиваля «Большой 
Алтай. Great Altai» стал воен-
но-спортивный клуб «Борец» 
из Барнаула. Решающие баллы 
им принесли победы в горо-
дошном спорте и скалолаза-
нии. Команда АлтГПУ заняла 
второе место, а тройку замкнул 
белорусский «Каяк».
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  ФЕСТИВАЛЬ .

  ШАХМАТЫ .

  ПАНОРАМА .

Большой, международный, 
живописный

В Монголии на протяжении недели  люди соревновались в воздухе, на горах и в воде.

Барнаульский ВСК «Борец» выиграл общий зачет фестиваля.

Успех в клеточку
Алтайские шахматы за последние несколько 
лет достигли существенного прогресса: вос-
питанники краевой школы гремят на меж-
дународных стартах, юные шахматисты 
устраивают гегемонию на первенстве Сиби-
ри и детских этапах Кубка России, а Барнаул 
впервые принимает статусные всероссийские 
соревнования. Президент краевой Федерации 
шахмат Артём Поломошнов рассказал «АП», 
почему спорт интеллектуалов набирает 
обороты в регионе.
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22–30 июля в Краевом 
шахматном клубе впервые 
одновременно проходили 
мужской и женский этапы 
Кубка России с участием 
мастеров-международни-
ков и гроссмейстеров. Как 
признался Артём Поломош-
нов, это была проверка не 
только мастерства алтайских 
спортсменов, но и организа-
торских способностей самой 
федерации:

– Я считаю, что мы спра-
вились с организацией та-
кого статусного турнира. 
Для спортсменов главное – 
комфортные условия для 
игры, а они их получили. 
Мы хорошо проявили себя 
и теперь, надеюсь, смо-
жем проводить подобные 
соревнования ежегодно. 
Что касается спортивных 
результатов, то, наверное, 
все более-менее ожидаемо. 
Разве что 21-летний Ростис-
лав Марчук очень приятно 
удивил: он был 33-м в рей-
тинг-листе, но до последнего 

тура вообще претендовал 
на первое место, попутно 
обыгрывая гроссмейстеров! 
В итоге стал четвертым и 
сильно поднял свой рей-
тинг. Вообще, в мужском 
турнире порадовала мо-
лодежь, практически все 
прибавили в рейтинге. Не 
получилось проявить себя 
только у наших девушек, в 
числе которых не было веду-
щей шахматистки Виктории 
Лоскутовой. Они не выдер-
жали высокой конкуренции.

Кубок страны ушел в 
историю, и теперь, как по 
секрету нам рассказал По-
ломошнов, краевая Федера-
ция шахмат готовится еще 
к двум большим событиям. 
В ноябре в Белокурихе со-
стоится международный 
турнир «Большой Алтай» с 
участием спортсменов Ки-
тая, Монголии, Казахстана 
и России. А в 2024 году Бар-
наул с высокой вероятно-
стью примет суперфинал 
чемпионата страны: по 12 
сильнейших шахматистов и 
шахматисток России будут 
играть друг с другом по кру-

говой системе. Такого собы-
тия в регионе никогда еще 
не было.
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Наверное, всех этих боль-
ших и статусных турниров 
Алтайский край и не видел 
бы, не будь у нас достаточ-
ного числа талантливых 
шахматистов.

– У нас растет целая пле-
яда талантливых спортсме-
нов, – продолжает Артём 
Поломошнов. – Александр 
Кузнецов, например, сейчас 
лидирует в своей возрастной 
группе 2012 года в зачете дет-
ского Кубка России. Я бы во-
обще отдельно выделил груп-
пу 2011–2012 года рождения, 
очень сильное поколение: 
Илья Пурыга, Рома Вороши-
лов, Миша Ларионов, Артём 
Мещеряков, Денис Майер. 
Среди девочек этого же 
возраста многообещающе 
смотрятся Лиза Кашперова, 

Полина Евсеева, Анжелика 
Говорова, Лиза Кропотова. 
У них между собой конку-
ренция, и неспроста они 
заняли весь пьедестал на 
этапе детского Кубка страны 
в Новосибирске. Да и в целом 
молодежь стала прогрессиро-
вать. Сейчас наши команды 
по многим возрастам нахо-
дятся в лидирующей группе 
среди регионов Сибири.

Одним из главных сти-
муляторов роста шахмат в 
крае стал проект «Шахматы 
в школе», который спортив-
ная федерация реализует 
совместно с Минобром ре-
гиона.

– Мы уже зашли в 62 му-
ниципалитета, что очень 
прилично, – делится Поло-
мошнов. – Наша же конечная 
цель, чтобы проект проник 
во все уголки края. На его 
реа лизацию в бюджете 
федерации даже заложена 
ежегодная строка – 1 млн 
750 тыс. рублей. Проект 
помогает популяризовать 

шахматы среди школьни-
ков, многие из которых уже 
захотели заниматься шах-
матами серьезно. Поэтому 
с 2021 года мы разработа-
ли следующую ступень – 
открытие в районах края 
шахматных клубов. Тогда 
получили президентский 
грант на 2,5 млн рублей и 
открыли первые секции в 
Баевском, Благовещенском, 
Быстроистокском, Волчи-
хинском, Мамонтовском, 
Романовском, Советском и 
Чарышском районах. Это 
дало свои плоды, сразу по-
шел прирост шахматистов 
на местах. Удачный опыт 
нужно тиражировать, поэ-
тому до конца 2023 года мы 
откроем еще шесть шахмат-
ных клубов в Алтайском, 
Смоленском, Красногор-
ском, Троицком и Целинном 
районах, а также в Заринске.

Н� ��� �������
Все эти аспекты склады-

ваются в практически иде-
альный пазл, но, конечно, у 
алтайских шахмат сегодня 
есть и проблемы, не все из 
которых удается решить.

– Главная наша голов-
ная боль – это нехватка 
кадров. Она тормозит наше 
развитие. Ну и еще, как ни 
парадоксально, есть чув-
ствительная проблема с 
инфраструктурой в Барна-
уле. Да, у нас функциониру-
ет замечательный краевой 
шахматный клуб, но он 
предназначен только для 
краевых, межрегиональных 
и всероссийских турниров. 
А вот городские соревнова-
ния проводить нам реально 
негде. Власти пока ничем по-
мочь не могут, просто нет в 
городе свободного подходя-
щего помещения.
Полное интервью читайте 

на сайте «АП».
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Иван БЛАЖЕНКО

На высокой ноте
Алтайские легкоатлеты Савелий 

Савлуков и Полина Миллер завер-
шили сезон уверенными победами 
в финале легкоатлетической серии 
«Королева российского спорта».

Престижные соревнования прошли 
17–19 августа в Екатеринбурге и со-
брали несколько сотен сильнейших 
спортсменов страны. Для участников 
традиционных стартов Всероссийская 
федерация легкой атлетики подго-
товила приличный призовой фонд: 
300 000 рублей – за победу, 200 000 – за 
второе место, 100 000 – за третье, 50 
000 – за четвертое, 30 000 – за пятое, 
20 000 – за попадание в шестерку.

Алтайский край на соревнованиях 
представляли шестеро, но только трое 
из них поднялись на пьедестал. Впол-
не ожидаемо свои старты на профиль-
ной 400-метровой дистанции, как и 
все предыдущие в сезоне, выиграли 
уроженцы Барнаула Савелий Савлу-
ков и Полина Миллер. Савлуков фи-
нишировал в гордом одиночестве со 
временем 45,84 секунды, а вот Миллер 
не просто была первой, она установи-
ла лучшее время летнего сезона среди 
женщин на четырехсотметровке – 
50,56 секунды! Меньше поводов для 
радости оставил лучший барьерист 
прошлого десятилетия Сергей Шубен-
ков, который занял третье место на 
дистанции 110 метров с барьерами – 
13,63 сек. Справедливости ради стоит 
отметить, что знаменитый алтайский 
атлет лишь несколько недель назад 
вышел из лазарета после перелома 
ключицы.

Лучшее среди россиянок время 
показала на дистанции 100 метров с 
барьерами еще одна уроженка Бар-
наула – Виктория Погребняк (13,09 
секунды), правда, в общей табели о 
рангах она оказалась только на чет-
вертом месте – три спортсменки из 
Белоруссии заняли весь пьедестал.

Теперь – 
шестикратные

Футболисты-ампутанты барна-
ульского «Динамо» шестой раз в 
своей истории выиграли чемпи-
онат страны.

Матчи второго и заключительно-
го круга 28-го чемпионата России по 
футболу среди ампутантов, прово-
димого под эгидой Всероссийской 
федерации спорта лиц с поражением 
опорно-двигательного аппарата, со-
стоялись во Владикавказе с 15 по 19 
августа. После первого круга, который 
также проходил на юге Северного Кав-
каза, лидерство в таблице держали 
барнаульские футболисты. Их вплот-
ную преследовали команды «Ламан 
Аз» из Грозного и владикавказский 
«Иристон». Однако алтайский коллек-
тив не подарил соперникам ни едино-
го шанса в борьбе за золото, одержав 
победы во всех пяти встречах. Главная 
индивидуальная награда тоже уехала 
в Барнаул: лучшим игроком турни-
ра был назван капитан динамовцев 
Дмитрий Удалов.

Вояж окончен
Хоккеисты «Динамо-Алтай» про-

вели заключительные гостевые 
товарищеские игры в рамках под-
готовки к чемпионату ВХЛ.

12 и 13 августа подопечные Сергея 
Пархоменко играли с финалистом 
прошлого сезона ВХЛ – красноярским 
«Соколом» на его льду и дважды круп-
но уступили – 2:5 и 3:8.

Гораздо более уверенно барна-
ульская дружина выглядела через 
несколько дней в Новокузнецке, где 
спарринговалась со второй командой 
прошлого регулярного чемпионата 
Всероссийской хоккейной лиги, «Ме-
таллургом».

К слову, новокузнецкий клуб был 
еще и самым забивным в «регуляр-
ке», организовав 173 шайбы за 50 
игр. Тем не менее в матчах с «Дина-
мо» у грозного нападения хозяев не 
получилось реализовать свой по-
тенциал. В первой игре, 15 августа, 
они не могли прошить бело-синюю 
оборону целых 35 минут (барнауль-
цы тоже свои моменты не реализо-
вали) и лишь потом забросили две 
шайбы в ворота Никиты Дианова 
– 2:0. На следующий день, однако, 
инициативу перехватил алтайский 
клуб: уже на четвертой минуте дина-
мовцы вышли вперед после броска 
Тютчева, играя притом в меньшин-
стве. К середине третьего периода 
положение на табло все-таки поме-
нялось – «Металлург» сумел выйти 
вперед после двух голевых атак. Но 
последнее слово в матче осталось за 
«Динамо»: до конца основного време-
ни гости забросили сразу три шайбы 
и вырвали победу – 4:2.

Артём Поломошнов.

ФАКТ
Фестиваль объединил 
17 международных 
и национальных 
видов спорта.

Звёзды на льду
Последняя полноценная неделя августа в Алтайском 

крае обещает подарить любителям спорта несколько 
ярких событий.

Пожалуй, главное из них – это гала-матч с участием 
легенд отечественного хоккея. Обладатели всех высших 
титулов мирового хоккея, чемпионы Олимпийских игр, 
победители мировых и европейских чемпионатов в соста-
ве сборных СССР и России приедут в столицу Алтайского 
края: Вячеслав Фетисов, Алексей Касатонов, Валерий Ка-
менский, Алексей Морозов, Александр Якушев и многие 
другие прославленные хоккеисты.

В праздничном гала-матче команда «Легенды хоккея» 
сыграет с командой Ночной хоккейной лиги «Бочкари 40+», 
воспитанниками краевых хоккейных школ и ветеранами 
«Мотора». Кроме того, звезды проведут мастер-классы для 
юных алтайских хоккеистов на базе ЛДС «Карандин Арена» 
(10.00–11.00), в Бийске в ЛА «Прогресс» (10.00–11.00) и поселке 
Новые Зори в «Скиф Арене» (11.00–12.00). Автограф-сессия 
начнется в «Титов Арене» в 17.00 и продлится полчаса.

Праздничное событие состоится в рамках товарищеского 
турнира, который также будет проходить в «Титов Арене» 
25–27 августа. Барнаульский ХК «Динамо-Алтай» примет на 
домашнем льду своих будущих соперников по чемпионату ВХЛ: 
«Сокол» из Красноярска и «Омские крылья». Билеты на игры 
будут стоить от 150 до 300 рублей в зависимости от сектора.

Чуть ранее в краевой столице состоится и праздник 
футбола: 23 августа на центральном стадионе Барнаула 
в 17.00 прозвучит стартовый свисток матча 1/128 Кубка 
России, в котором барнаульское «Динамо» поспорит за 
путевку в дальнейшую стадию турнира с «Новосибирском».

27 августа в барнаульском парке «Изумрудный» пройдут 
соревнования, посвященные 85-летнему юбилею Юрия 
Ильича Савенкова – неоднократного чемпиона и рекордсме-
на России в ветеранском беге, многократного призера и 
чемпиона Европы и мира. В 9.00 стартует регистрация 
участников забега, а на 10.00 намечен старт эстафеты в 
пять этапов по 1 миле (1609 м). По окончании эстафеты 
также пройдет массовый старт на 3 мили (4827 м).

Алтайский хоккеист вернулся в Россию из США, где 
его последним клубом был «Сан-Хосе». Символично, что 
именно из столицы Татарстана нападающий отправлялся 
покорять NHL 10 лет назад.

В 2024 году Барнаул может принять суперфинал чем-
пионата страны: по 12 сильнейших шахматистов и шах-
матисток России будут играть друг с другом по круговой 
системе. Такого события у нас никогда еще не было.
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